

# ASSEMBLEE GENERALE STATUTAIRE

## Samedi 1er juin 2013 - La Clusaz (Haute-Savoie)

### RAPPORT MORAL LPO 2012

Allain BOUGRAIN DOUBOURG, président

2012, c'est avant tout l'**année du centenaire** de la LPO qui a mobilisé

- les administrateurs
- les associations locales
- les bénévoles
- tous les salariés

Comment résumer les centaines d'animations, autour :

- du film « 100 ans de la LPO »
- de la sortie de 5 livres dont le « Guide du routard spécial oiseaux »
- de la parution de 4 timbres de La Poste en France et un timbre Pie-grièche à tête rousse de la principauté de Monaco
- des 7 opérations « 100 longues vues »
- des 9 étapes du LPO Tour de l'Unité de soins aux oiseaux blessés
- de la Fête de la Nature dont le thème 2012 était consacré aux oiseaux
- de l'assemblée générale LPO organisée à Perros-Guirec avec la visite exceptionnelle des Sept Iles
- du cent millième oiseau bagué sur la réserve naturelle de Moëze...

\*\*\*

2012, c'est l'année où la LPO a essayé de porter les couleurs de la biodiversité, nouvel objet social de la LPO, en cette année d'élections présidentielle et législative et de changement de gouvernement.

Après avoir porté le manifeste de la LPO devant les différents candidats, dont l'actuel président de la République, elle s'est efforcée de traduire nos propositions au plus haut niveau. Quelques exemples :

- la baisse de la consommation effrénée des espaces naturels et ruraux pour ralentir une urbanisation galopante (70.000 ha/an)
- l'abandon du projet d'aéroport de Nantes à Notre Dame des Landes
- la création d'une Agence pour la biodiversité...

\*\*\*

**En matière de chasse**, nous avons arrêté l'hémorragie de la déréglementation sur les dates de chasse, la destruction desdits nuisibles..., mais la tolérance du braconnage de l'ortolan est toujours d'actualité malgré les deux opérations coup de poing organisées par des militants italiens et allemands fin août et la LPO en début septembre.

La LPO et l'ASPAS ont obtenu la mobilisation des autorités européennes qui ont lancé une instance de plainte, première procédure conduisant à une condamnation de la France si rien ne change.

\*\*\*

**En matière d'agriculture**, des substances particulièrement dangereuses pour la nature et les abeilles sont désormais interdites grâce, entre autres, à l'intervention de la LPO : le Cruiser et les nicotinoïdes.

En revanche, le problème de la Bromadiolone reste entier.

L'affaire de pollution marine **Erika** est définitivement jugée après le résultat du jugement par la cour de cassation ; le préjudice écologique est définitivement obtenu pour les parties civiles dont la LPO.

\*\*\*

**Dans le domaine de la nature**, 2012 a apporté son lot de bonnes nouvelles :

- pour la première fois en France, le Pygargue à queue blanche a niché en Lorraine ;
- notre équipe des Sept-Îles a dénombré un record de naissances de bébés phoques (22 au minimum) sur la réserve naturelle ;
- la LPO a été nommée gestionnaire de la réserve naturelle de la Belle Henriette en Vendée, aux côtés de l'Agence des Aires Marines Protégées, et l'étang de Belval en Argonne, copropriété de la LPO, a été classé en réserve naturelle régionale ;
- la mission Rapaces de la LPO a réintroduit avec succès deux Gypaètes barbus dans le parc naturel des Cévennes pour recréer un flux et des échanges d'oiseaux entre les populations des Alpes et des Pyrénées ;
- cela fait 20 ans que le Vautour moine a été réintroduit dans les Causses ; en 2012, il y avait 20 couples nicheurs ;
- la gestion des marais périurbains de Rochefort a été primée par le ministère de l'Ecologie.

\*\*\*

**Au niveau de l'association, en cette année 2012,**

- la LPO, c'est aussi 166 salariés au niveau national et plus de 400 si on globalise les salariés des associations locales ;
- la LPO a battu son record d'adhésions : 46.089 en 2012 ;
- le réseau des associations locales s'est étendu au Lot, au Pas-de-Calais et à la Corrèze (associations locales) et au Nord et au Finistère (groupes) ;
- le lancement de deux grandes enquêtes participatives nationales : Oiseaux des Jardins, en collaboration avec le Muséum National d'Histoire Naturelle, et l'enquête Hirondelles.

\*\*\*

Enfin, je voudrais remercier la LPO Pays de Loire pour sa contribution à l'organisation du premier festival Birdfair de l'oiseau et du tourisme de nature à Paimboeuf (Loire-Atlantique), et vous invite toutes et tous à la deuxième édition les 20 et 21 septembre prochain.

\*\*\*

J'ai une pensée pour trois personnes qui nous ont quittés en 2012 et qui ont marqué la vie de la LPO : **Gilbert SIMON**, qui a beaucoup œuvré pour la protection de la biodiversité et a été

administrateur de la LPO, **Philippe FORNAIRON**, ancien administrateur de la LPO, **et Lucien GRILLET**, ornithologue vendéen.

Pour conclure, soyons fiers de nos combats en cette année 2012 ; l'oiseau reste notre ambassadeur, la biodiversité notre patrie.

